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review ФОНД СКОЛКОВО

Displair, должно быть, один из самых 
 показательных стартапов, выращенных 
в Сколково. Придуманный астраханским 
студентом «экран из тумана» за три года 
завоевал признание крупных зарубеж
ных инвесторов. В этом году российская 
инновация, начинающая новую эпоху 
в истории рекламных носителей, пой
дет в серийное производство.

Идешь по торговому комплексу, а пос-
реди зала висит трехмерное изображение 
автомобиля. Автомобиль этот можно свои-
ми руками вертеть, дверцы открывать — 
все прямо как с голограммами в научной 
фантастике. Примерно так в двух словах 
можно описать назначение и принцип 
действия Displair — инновационного дис-
плея, экран которому заменяет плотный 
поток мельчайших частичек воды.

Проектор дает на стену мелкодисперс-
ного тумана картинку, как статичную, так 
и динамическую, а оптические и инфра-
красные датчики считывают движения 
пальцев сквозь этот туман — получается 
висящее в воздухе интерактивное изобра-
жение. Причем руки у пользователя оста-
ются сухими, несмотря на то что частицы 
воды на глаз вполне различимы.

Диагональ такого экрана — 30 дюймов: 
для того чтобы он проработал 10 часов, в ус-
тановку надо залить 15 литров воды. Основ-
ная сфера применения Displair — реклам-
ная индустрия. Displair надолго привлека-
ет внимание людей, за счет чего становит-
ся более эффективным рекламным носите-
лем, чем, скажем, плазменные экраны, ко-
торыми уже давно никого не удивишь.

Автор идеи Максим Каманин много 
 рассуждал с друзьями о технологиях буду-
щего. Его всегда привлекала идея проница-
емых изображений, возникающих в возду-
хе. Максим стал изучать теорию миражей, 
радугу, облака и пришел к выводу, что диф-
ракцию света на различных микрочастицах 
можно «приручить». Руководствуясь этим 
соображением, он собрал за неделю первый 
прототип, с которым поехал на форум «Се-
лигер-2010». Там разработку заметили (в том 
числе президент Медведев) и предложили 
способы коммерциализации. В этом же году 
Максим создал компанию Displair.

В 2011 году компания выиграла самые 
престижные инновационные конкур-
сы в России — «Кубок техноваций-2011», 
«Зворыкинский проект-2011», «Система 
Саров-2011», «Бит-Юг-2011». В этом же го-
ду Displair стал резидентом Сколково, что 
принесло проекту множество связей в ин-
новационной экосистеме. О Displair напи-
сали Mashable и TechCrunch — самые по-
пулярные зарубежные ресурсы о техноло-
гиях. Это привлекло к компании внима-
ние западных инвесторов. Инвестиции 

в размере $1 млн поступили от целой 
 группы инвесторов, самым крупным из 
которых была Leta Group, и на эти деньги 
была проведена огромная работа по усо-
вершенствованию технологии. В 2012 го-
ду Displair получил первое место в рейтин-
ге инвестиционной привлекательности 
стартапов Российского венчурного фонда 
(рейтинг AA) и первое место в рейтинге 
старатпов Russian Startup Raiting в сегмен-
те Hi-tech по версии Digital October.

Бороться астраханской инновации пред-
стоит с конкурентами двух типов: рыноч-
ными и технологическими. Первые — это 
все компании и продукты, существующие 
в рыночной нише Displair, называемой 
Digital Signage (проекционные рекламные 
технологии). Компания Displair работает по 
модели B2B: конечные покупатели диспле-
еров — компании, которые собираются ис-
пользовать их для продвижения. Соперни-
чество здесь развернется с крупными про-
изводителями LCD-панелей и тачскринов 
вроде Samsung, LG и компаниями меньше-
го масштаба. Главное преимущество Dis-
plair в этом случае wow-эффект, который 
 заметно увеличивает конверсию по срав-
нению с конкурентными продуктами.

Технологические конкуренты — это 
компании, которые разрабатывают свои 
способы вывода изображения на воздух. 
Среди них дальше всех зашли финны 
FogScreen и американцы IO2Technology, 

которые разрабатывают свои продукты 
еще с начала 2000-х. «Наше главное пре-
имущество перед представленными на 
рынке конкурентами в том, что ламинар-
ная природа их экранов не дает им возмо-
жности реализовать multi-touch-управле-
ние: при проникновении пальцев внутрь 
ламинарных потоков изображение распа-
дается и управлять им становится невоз-
можно. В Displair экран состоит из потока 
высокой скорости течения, поэтому кар-
тинка получается стабильнее и появляет-
ся возможность управлять ею внутри экра-
на с помощью пальцев»,— отмечает гене-
ральный директор компании Displair Мак-
сим Каманин.

В 2013 году компания показала Displair 
на международной выставке CES-2013 и 
получила первые предзаказы на модель 
Displair I. Сейчас Displair продолжает соби-
рать предзаказы, сдает в аренду специаль-
ную линейку воздушных дисплеев и вы-
водит свой «экран из тумана» в серийное 
производство. Всего на сегодня компания 
получила $3,5 млн инвестиций.

«Мы первыми в России использовали 
для коммерческого проекта монолитные 
блоки Displair. Мы оборудовали ими стенд 
наших клиентов, компании СИБУР, на вы-
ставке ”Интерпластика-2013“, которая про-
ходила в Москве в Экспоцентре с 29 января 
по 1 февраля. На нескольких дисплеерах 
транслировались трехмерные модели ло-
готипа»,— рассказали корреспонденту Re-
view в пресс-службе компании «Виатек», 
 занимающейся застройкой стенда.

Илья Арзуманов

Паровой двигатель торговли

Максим Каманин, генеральный директор ком
пании Displair, показывает свою разработку бук
вально на кончиках пальцев ФОТО Юрия МарТьянОва

Резидент Фонда «Сколково» компания 
«Вист Майнинг Технолоджи» — первый 
разработчик робототехники для горно
добывающей промышленности в Рос
сии. Конкуренты «Вист Майнинг» — 
японская Komatsu и американская 
Caterpillar. На российском рынке извес
тна предыдущая разработка «Виста» — 
автоматизированная система управле
ния горнотранспортным комплексом 
«Карьер», позволяющая следить за пе
ремещением горной техники в режиме 
реального времени. «Интеллектуальный 
карьер» — это технология следующего 
поколения, которая полностью заменит 
ручной труд в открытом горном карьере 
роботизированной техникой.

Компания «Вист Майнинг Технолод-
жи» — стопроцентная «дочка» ООО «Вист 
групп», с 1988 года занимающегося разра-
боткой и внедрением информационных 
систем управления в промышленность, 
в частности в горнодобывающую отрасль. 
По словам директора по развитию ООО 
«Вист Майнинг Технолоджи» Дмитрия Кле-
банова, интерес к «безлюдным» технологи-
ям возник в 2010 году, когда ими начали за-
ниматься такие крупные компании, как 
Komatsu и Hitachi.

— Сейчас аналогичные работы уже 
 ведутся в Австралии, Канаде, Чили, Афри-
ке,— рассказывает господин Клебанов.— 
Популярность «безлюдных» технологий 
 нарастает, и объясняется это несколькими 
причинами. В последнее время добыча по-
лезных ископаемых в мире ведется в труд-
нодоступных регионах, где создание ком-
фортных условий проживания людей про-
блематично. Скажем, австралийская ком-
пания Rio Tinto ведет добычу в пустыне, где 
нередки 40-градусные морозы. Российские 
компании добывают полезные ископае-
мые на Крайнем Севере, в Якутии — регио-
нах со сложными климатическими услови-
ями. Сегодня ощущается острая нехватка 
специалистов, способных управлять тяже-
лой техникой в открытом карьере. Приме-
нение робототехники, которой можно уп-
равлять, находясь за тысячи километров от 
карьера, решает все эти задачи и повышает 
производительность горнотранспортного 
комплекса на 15–20%. Сокращаются и со-
циальные расходы: автоматизированную 
технику на карьере может обслуживать не-
большая ремонтная бригада, и потребность 
в развитии инфраструктуры отпадает.

Первый этап разработки «безлюдной» 
технологии управления самосвалами за-
вершен. Как раз сегодня в белорусском го-
роде Жодино на базе ОАО БелАЗ, который 
является основным партнером «Виста», со-
стоится презентация роботизированного 
карьерного самосвала «БелАЗ» с програм-
мной начинкой «Вист Майнинг».

«Роботизация процессов добычи по-
лезных ископаемых выводит горнодобы-
вающую промышленность на новый уро-
вень,— считает руководитель проекта ”Ин-
теллектуальный карьер“, генеральный ди-
ректор ООО ”Вист Майнинг Технолоджи“ 
Дмитрий Владимиров.— И в подобных раз-
работках заинтересованы прежде всего гор-
нодобывающие компании и производите-
ли тяжелой техники. Хотя я уверен, что в 
скором времени роботизация охватит мно-
гие сферы промышленности. Уже в этом го-
ду отдельные элементы разработанной на-
ми роботизированной системы выйдут в 
продажу: на них есть заказы от горнодобы-
вающих предприятий Хакасии, Якутии, Ке-
меровской области. Полный выход продук-
та на рынок намечен на 2016 год. Нашими 
клиентами являются такие крупные компа-
нии, как ОАО БелАЗ, АК АЛРОСА, ОАО ”Се-
версталь“, ОАО ”Мечел“, ЗАО ”Холдинговая 
компания «Сибирский деловой союз»“, ОАО 

”Норникель“, ОАО ”Сибирская угольная 
энергетическая компания“ и другие».

«Использование роботизированной тех-
ники в горнодобывающей промышленнос-
ти имеет огромные перспективы. Чтобы уп-
равлять самосвалом ”БелАЗ“, работающим 
в открытом горном карьере, водитель дол-
жен учиться пять лет. Также необходимо 
учитывать, что работа в карьере относится 
к разряду тяжелых — водители быстро вы-
рабатывают свой ресурс, испытывают про-
фессиональное утомление. Все эти причи-
ны привели к тому, что сейчас во всем мире 
ощущается острейшая нехватка таких спе-
циалистов. Даже Австралия, где зарплаты 

водителей карьерного транспорта дости-
гают $25–30 тыс. и, соответственно, она мо-
жет привлечь кадры из любой страны мира, 
перешла на роботизированную технику. 
Наша компания планирует апробировать 
роботизированный самосвал ”БелАЗ“ на ка-
рьере ”Первомайский“ в 2014–2015 годах — 
это будет дебютная поставка техники»,— го-
ворит Юрий Дерябин, вице-президент ЗАО 
«Холдинговая компания ”Сибирский дело-
вой союз“».

Осенью 2011 года, находясь в стадии 
 разработки проекта «Интеллектуальный 
 карьер», материнская компания «Вист 
групп» обратилась в Фонд «Сколково». 
 Проект был одобрен экспертным советом, 
специально под него создали «дочку» — 
ООО «Вист Майнинг Технолоджи», претен-
дующую на грант, который составит 50% 
от соб ственных вложений.

«Нам важно, чтобы компания ассоции-
ровалась с Фондом ”Сколково“. Нам предло-
жили воспользоваться всеми инструмента-
ми, которые предоставляет фонд для подде-
ржки проектов,— говорит господин Влади-
миров.— Поскольку ”Интеллектуальный 
карьер“ — сложный проект, требующий 
 сотрудничества специалистов разных сфер 
деятельности, мы пользуемся кадровой и 
технологической базой Сколково. Здесь 
мы нашли и уникальные разработки, 
 применимые для нашего проекта.

«Компания выросла из научного коллек-
тива, который родился в стенах Института 
проблем комплексного освоения недр РАН. 
Это настоящая история успеха, когда уче-
ные-разработчики смогли создать бизнес 
из своих научных разработок»,— говорит 
Екатерина Гайка, заместитель директора по 
образованию и исследованиям IT-кластера 
Фонда «Сколково».

— Зарубежный рынок роботизирован-
ной техники сегодня оценивается в $10  
млрд,— рассказывает Дмитрий Владими-
ров.— В России рынка пока нет, но к 2018 
году мы прогнозируем его скачкообразное 
развитие. По нашим оценкам, его объем, 
включая горнотранспортное оборудова-
ние, сразу составит более $250 млрд. Мы 
вовремя занялись «безлюдными» техноло-
гиями: конкуренция в этой сфере пока не-
высока, на сегодня у нас всего два прямых 
конкурента, работающих на зарубежных 
рынках. Однако в отличие от аналогичных 
продуктов западных конкурентов, наша 
технология универсальна и подходит как 
для отечественной, так и для иностранной 
техники. Применение зарубежных анало-
гов на отечественной технике невозмож-
но. Поэтому потенциальными рынками 
сбыта для нашей продукции могут быть 
не только Россия и страны СНГ, но и Брази-
лия, Китай, США, Африка и другие страны.

Ирина Шкарникова

Разумный «БелАЗ»

Компания «Трансгенфарм» — 
один из наиболее перспек
тивных биоинженерных стар
тапов. При поддержке Фонда 
«Сколково» ученым из «Транс
 генфарма» удалось наладить 
промышленное производс
тво человеческого белка лак
тоферрина в форме раство
римого в воде порошка. При
менение этого продукта, по
лучившего коммерческое на
звание неолактоферрин, по 
расчетам ученых, позволит 
значительно снизить смерт
ность среди недоношенных 
младенцев, а также заболе
ваемость грудничков, нахо
дящихся на искусственном 
вскармливании.

Лактоферрин присутствует 
в организме каждого человека: 
вырабатывается нейтрофила-
ми в кровь, слизистую оболоч-
ку. Основное его количество 
поступает в грудное молоко 
матери в тот момент, когда 
рождается ребенок. Белки в 
грудном молоке поддержива-
ют организм ребенка до мо-
мента, пока он не сформирует-
ся. Лактоферрин связывает же-
лезо и отбирает его у микро-
бов, тем самым лишая их воз-
можности жить и развиваться. 
Реагирует при этом белок толь-
ко на вредные для человека 
микроорганизмы. Таким обра-
зом, лактоферрин — природ-
ный антибиотик, убивает ви-
русы, грибки, является анти-
оксидантом, но при этом не 
трогает полезные микроорга-
низмы, включая микрофлору 
кишечника. Не так давно были 
обнаружены его противорако-
вые свойства: с помощью лак-
тоферрина можно остановить 
развитие опухолей или ис-
пользовать его в качестве 

 профилактического средства. 
Белок можно использовать и в 
качестве компонента питания, 
обладающего оздоровитель-
ным эффектом.

Группе ученых из Институ-
та биологии гена РАН удалось 
внедрить ген человека, отве-
чающий за производство лак-
тоферрина человека, в живот-
ное. Таких животных можно 
использовать в качестве жи-
вой фабрики. Ученые выбра-
ли козу, поскольку это чистое 
и неприхотливое животное с 
быстрым циклом обновления 
и молочного периода. В отли-
чие от коровьего молока, ко-
зье гипоаллергенно. При этом 
его объем достаточно велик 
для налаживания многотон-
нажного промышленного 
производства белка.

«О лактоферрине сегодня 
знают все. Но на сегодня толь-
ко наши генные инженеры 
смогли привить этот ген козе 
и получили козье молоко с че-
ловеческим лактоферрином, 
которого нет в искусственных 
смесях и который новорож-
денные дети не получают без 
грудного молока»,— говорит 
инвестиционный директор 
кластера биомедицинских 
технологий Сколково Андрей 
Комолов.

Ученые создали целую 
 панель генных конструкций 
с разными регуляторными 
 элементами, которые опро бо-
вали на мышах. Затем выбрали 
те, которые дают наи боль ший 
 выход белка лактоферрина, 
и с их помощью получили пер-
вых животных-продуцентов — 
двух козликов, которым дали 
клички ЛАК-1 и ЛАК-2. Дальше 
все происходило естественным 
путем. Животные выросли, осе-

менили несколько коз, и части 
потомства передался ген лакто-
феррина человека.

«Технически наши живот-
ные являются генетически 
 измененными: кроме своего 
белка лактоферрина у них есть 
ген лактоферрина человека. 
По биологической активности 
и физико-химическим свойст-
вам белок получился абсолю-
тно таким же, как в грудной 
железе женщины. Молоко, ко-
торое получается от коз с ге-
ном человека, и выделенный 
из него лактоферрин не несут 
в себе никаких следов генно 
модифицированных организ-
мов. Мы, конечно, пошли са-
мым сложным путем, но полу-
чили самый безопасный ре-
зультат»,— отмечает замести-
тель директора Института био-
логии гена РАН, генеральный 
директор ООО «Трансгенфарм» 
Елена Садчикова.

Разработка метода произ-
водства лактоферрина ведется 
и в других странах. Американ-
цы пытались получить лакто-
феррин на микроскопических 
грибках и рисе, но в этих слу-
чаях не удалось избежать ал-
лергических реакций, причем 
очень тяжелых, вплоть до смер-
тельного исхода, и проекты бы-
ли закрыты.

Сейчас у специалистов 
из «Трансгенфарма» есть экс-
периментальная популяция 
животных, которая дает моло-
ко и приносит молодняк. Опе-
режения российские ученые 
добились не только в том, что 
первыми вырастили подобных 
животных, но и в том, что их 
генные конструкции  дают 
очень высокую продуктив-
ность. В первых дозах женс ко-
го грудного молока содержится 

7 г лактоферрина на литр, 
а в зрелом — не более 1 г. Козы 
«Трансгенфарма» дают до 10 г 
на литр, а в среднем — около 
3,5 г. Козье молоко, обогащен-
ное лактоферрином, уже серти-
фицировано к продаже, плани-
руется наладить его выпуск и 
для взрослых, и для детей.

Будет продаваться и порош-
ковый лактоферрин. Его мож-
но растворять в воде, молоке. 
Сейчас этот продукт проходит 
государственную регистра-
цию для использования при 
кормлении грудных детей. 
Важнейшая группа детей, ко-
торой лактоферрин жизненно 
необходим,— недоношенные. 
От сепсиса погибает до четвер-
ти таких детей. Инфекцию, 
как правило, заносят в проце-
ссе кормления через зонд, ис-
пользуемый, поскольку соса-
тельного рефлекса у недоно-
шенных детей нет.

Еще одна сфера примене-
ния белка — поддержка им-
мунной системы спортсме-
нов. Международный олим-
пийский комитет признал, 
что лактоферрин не относит-
ся к допингу. Но его примене-
ние способствует росту мы-
шечной массы.

«Проект ”Трансгенфарма“ 
не просто заслуживает внима-
ния, он чрезвычайно ценен. 
В течение последних четырех 
лет я работал с неолактофер-
рином и абсолютно убежден, 
что этот препарат чрезвычай-
но перспективен для лечения 
и профилактики инфекцион-
ной патологии»,— сообщил 
корреспонденту ”Ъ“ аллерго-
лог-иммунолог доктор меди-
цинских наук, профессор 
Александр Черноусов.

Илья Арзуманов

Коза на страже здоровья

(Окончание. Начало на стр. 17)
Поэтому я часто слышу 

 вопросы об интеллектуальной 
собственности. Складывается 
ощущение, что россияне еще 
не забыли лихие 1990-е и кор-
поративные войны. Конечно 
же, я не спорю: патенты нуж-
ны. Но нельзя стать успеш-
ным, почти ни с кем не обща-
ясь. Кстати, я наблюдал похо-
жее поведение в Китае, Индии 
и даже Финляндии (до преце-
дента с Angry birds). Такое по-
ведение ошибочно. Любой 
стартапер должен сразу зая-
вить о себе миру. Сначала его 
найдет корреспондент мест-
ной газеты, потом «Коммер-
сантъ», потом партнер и/или 
инвестор. Для этого мы и орга-
низуем нашу Startup Village в 
конце мая в Москве. Для учас-
тия вам необязательно быть 
запатентованным стартапе-
ром, достаточно подать заяв-
ку и приехать откуда угодно — 
хоть из Томска, хоть из Шан-
хая. Это не российское мероп-
риятие. Если у вас есть идея, 
приезжайте и расскажите о 
ней миру.
— Зачем стартаперу сразу на 
нулевом этапе бизнеса такая 
публичность? Только чтобы 
найти быстро инвестора?
— Дело в том, что многие 
 современные инновации — 
это не команда людей, рабо-
тающих в одном помещении, 
а коллаборация нескольких 
разных стартапов, которые мо-
гут находиться в тысячах кило-
метров друг от друга. Напри-
мер, те же самые Angry birds — 
это не только игра, а огромная 
система c партнерами по все-
му миру: от платежных сис-
тем, банков до CRM. Только 
построив собственную рабо-
чую сеть партнеров и едино-
мышленников, можно добить-
ся успеха. России пока до это-
го далеко. В Красноярске мы 
повстречались с порядка 400 
стартаперами и лишь несколь-
ко из них были знакомы друг 
с другом. Поэтому мы и орга-
низовали тур, чтобы люди мог-
ли знакомиться, общаться и 
учиться друг у друга.
— Как вы выбирали города 
для тура?
—Нам важно, чтобы города бы-
ли очень разные как географи-
чески, так и с точки зрения на-
личия там больших универси-
тетов, как, например, в Томс-
ке. В Татарии мы не поехали 
в Казань, исключили Москву 
и Санкт-Петербург, потому что 

там все более или менее в по-
рядке с инновациями, но пое-
хали в IT-кластер Набережных 
Челнов. Наша цель — не при-
везти всех в Москву, не собрать 
портфель успешных историй 
с участием Сколково или РВК, 
а сделать сильнее региональ-
ные сообщества стартаперов.
— Что больше всего порази-
ло или удивило в глубинке?
— Учитывая скепсис, с кото-
рым мы начинали этот тур, 
я был поражен огромным ко-
личеством молодых талантли-
вых людей в регионах. Потряс 
Томск. Тамошние стартаперы 
гораздо лучше подготовлены, 
чем многие столичные ком-
пании. Чаще всего я встречал 
хай-тек стартапы, но были и 
производственные разработ-
ки, например связанные с хи-
мией. Довольно необычно бы-
ло увидеть много женщин, пре-
дставляющих свои талантли-
вые и перспективные старта-
пы. Потому что исторически в 
стартап-индустрии, особенно в 
хай-теке, совсем немного деву-
шек. Это очень здорово.
— Что неприятно удивило?
—Ни в одной стартап-компа-
нии, а их было немало, я не 
увидел ни одного иностран-
ца. Если ты хочешь работать 
не только на местный рынок, 
то у тебя в команде должны 
быть иностранцы, причем 
 любые. Конечно, Россия — 
 огромная страна, но я счи-
таю, что любой стартап дол-
жен иметь целью сделать про-
дукт, который станет лучшим 
в мире. И как вы узнаете нуж-
ды разных стран, если работа-
ете только со своими, напри-
мер, сокурсниками? Один из 
главных залогов успеха Крем-
ниевой долины — это всегда 
интернациональный состав 
участников. Только сравни-
вая и соединяя разные типы 
мышления и знаний, можно 
добиться международного ус-
пеха. Из этого вытекает вторая 
слабая черта российских стар-
тапов. Большинство участни-
ков в ответ на вопрос о мечте 
ограничились чем-то типа 
«стать номер один в своем 
 родном городе, ну и в луч-
шем случае переехать в Мо-
скву». Это тоже тупиковый 
путь. В России к стартапам 
 относятся очень серьезно. 
Они считаются настоящими 
только при наличии патента, 
объемной документации, пре-
зентаций и прочее. В то время 
как, например, Angry birds да-

же не смогли бы получить па-
тент, потому что ничего подле-
жащего патентированию в их 
продукте попросту нет. Еще 
раз повторю: нужна глобаль-
ная мечта, о которой надо рас-
сказывать всем и каждому. Раз-
виваться медленно и осторож-
но, опасаясь конкуренции,— 
это не залог успешного старта-
па. Нужно хотеть стремитель-
но завоевать мир!
— В каких отраслях больше 
всего стартапов?
— Основное отличие России 
от других стран состоит в том, 
что здесь практически отсут-
ствуют стартапы, связанные 
с потребительским рынком. 
Очень много B2B-проектов в 
хай-теке и телекоме, но почти 
нет B2C. Из 100 компаний 90 
нацелены на то, чтобы продать 
свой продукт другой более кру-
пной компании, а не конечно-
му потребителю, обывателям 
по всему миру. Когда говорят о 
стартапах, то чаще всего подра-
зумевают игры и мобильные 
приложения, но это не совсем 
так. Я бы хотел видеть больше 
инноваций в сфере потреби-
тельского сервиса с потенциа-
лом продажи их за рубежом. 
Например, девушки в Новоси-
бирске изобрели органический 
способ очистки бытовых повер-
хностей, очень эффективный 
и экологичный. При этом они 
не считают свой стартап высо-
котехнологичным. А ведь так 
оно и есть: все, что делает на-
шу жизнь проще и понятнее, 
и есть высокие технологии, 
а не только хай-тек и интер-
нет-приложения.
— Насколько эффективны 
мероприятия, подобные 
Russia Startup Tour? Можно 
просчитать его коммерчес-
кую эффективность?
— О коммерческой эффектив-
ности здесь речи не идет. Сам 
Russia Startup Tour скорее был 
похож на стартап. Мы проехали 
десятки тысяч километров, все 
мероприятия организовывали 
местные коммьюнити, мы про-
сто заранее сообщали о своем 
приезде. Местные технопарки 
или инкубаторы отбирали уча-
стников тура. Здесь не прихо-
дится говорить о бюджете как 
таковом. И что важно, у нас не 
было и нет никакой политичес-
кой мотивации. Моя KPI — за-
ложить основу сообщества про-
фессиональных инноваторов, 
чтобы через несколько лет ны-
нешние несколько тысяч пре-
вратились в миллион.

— Я правильно понимаю, 
что финалом Russian StartUp 
Tour станет Startup Village 
27 мая? Там будут представ-
лены отобранные по регио-
нам стартапы, но зарегист-
рироваться могут и сторон-
ние участники? 
— Все так. Экспертный со-
вет Startup Village выберет 
200 перспективных стартапов 
из заявленных, которые пуб-
лично представят свои про-
екты. Тур — это освещение и 
представление Startup Village, 
а не отбор участников. Если 
вы скрываете какую-то гени-
альную идею, то вот ваш шанс 
ее представить. Мы приглаша-
ем к участию в Startup Village, 
попутно объясняя и помогая 
ребятам в регионах. Как я уже 
говорил, мы ждем инновато-
ров со всего мира. Для росси-
ян Startup Village — это фено-
менальная возможность при-
ехать заявить о себе, попасть 
на страницы ведущих СМИ, 
в том числе иностранных. 
И не будет никаких скучных 
лекций и пленарных заседа-
ний. Я сравниваю Startup Vil-
lage с музыкальным фестива-
лем в Вудстоке. Поэтому мы 
не арендуем конференц-залы, 
а строим деревню на террито-
рии Сколково. В павильонах, 
под тентами мы устроим «рок-
концерт» для стартаперов со 
всего мира.

Кроме того, я хочу показать 
нескольким сотням иностран-
цев, которые приедут в Москву 
на Startup Village, новое поко-
ление россиян, которые совер-
шенно не соответствуют обще-
принятым представлениям 
о них. Гости вернутся и всему 
миру расскажут, каких инте-
ресных русских стартаперов 
он увидели и как изменилась 
Россия.
— Уже планируете Russian 
StartUp Tour-2014? Или это 
одноразовое мероприятие?
— Мне уже задавали этот воп-
рос в Новосибирске. Я отве-
тил, что планирую отставку 
только в 2042 году: поскольку 
цель — собрать миллион рос-
сийских стартаперов и сделать 
так, чтобы родители молодых 
людей не отговаривали, а сове-
товали им начать свой бизнес, 
предстоит еще немало подоб-
ных туров.
— Какой совет вы бы дали 
российским инновацион-
ным стартаперам?
— Не бойтесь и действуйте. 
No fear.

«Мы хотим изменить  
сам принцип инвестирования 
российских стартапов»

Директор по развитию «Вист Майнинг Техно
лоджи» Дмитрий Клебанов уверен, что добыча  
полезных ископаемых может происходить  
и без участия человека ФОТО Геннадия Гуляева


